

## Es gibt was zu feiern!

### 30 Jahre Kultur & Lehre in Vorarlberg

Sich als junger Mensch parallel zum Start ins Berufsleben auf ein Abenteuer mit Kunst und Kultur einzulassen, bedeutet Mut. Um sich mit allen Facetten zu zeigen und neue ungeahnte Seiten an sich selbst zu entdecken. Für viele bedeutet es zugleich unbekanntes Terrain zu betreten. Denn wenn junge Menschen in Kunst- und Kulturprojekte involviert sind, verbinden sich ihre beruflichen Fertigkeiten mit künstlerischem Schaffen. So kreiert Kultur die Möglichkeit, die Talente unserer Auszubildenden zu lüften. Und genau dadurch werden sie in ihrer Persönlichkeitsentwicklung und als Gruppe gestärkt.

*"Eigentlich bin ich ja mehr so in mich gekehrt. Aber das jetzt hat mir total Sicherheit gegeben. Ich konnte aus mir heraus gehen und eine andere Seite an mir entdecken."*

Monique Zwickert, 17 // Landesberufsschule Dornbirn 2

#### Kulturvermittlung mit Lehrlingen

Seit 1994 werden in Vorarlberg Kunst- und Kulturprojekte im Dreigespann initiiert: Lehrlinge, Ausbildungsstätten (Schule und Betrieb) sowie Kunst- und Kulturbereich. Seit 2021 ist Kultur & Lehre bei Double Check beheimatet und wird aktuell von Theatermacher (Schauspieler, Regisseur und Produzent) Andreas Jähnert koordiniert:

*„Wir alle haben unsere Rituale, Gewohnheiten und Komfortzonen, denen wir schwerlich entkommen können. Ein Motivator für Innovation ist, über den Tellerrand hinaus zu schauen und zu denken. Kreativ werden und die neuen Ansichten und Gedanken auf der Bühne der Welt zu einer Sprache bringen. Es ist eine dankbare Aufgabe, mit Lehrlingen und jungen Menschen zu arbeiten. Sie sehen die Dinge so pur und ehrlich, dass es eine Freude ist, mit ihnen gemeinsam neue Wege zu gehen und neue Momente zu erleben.“*

Andreas Jähnert // Theatermacher und Koordinator Kultur & Lehre

Ob Soundkunst, Breakdance, Poetry-Slam oder auch künstlerische Materialerfahrungen im Bereich der Baukultur und im historischen Handwerk. Jährlich entstehen mehrere individuelle Kultur & Lehre Projekte in Vorarlberg.

Pionierarbeit leistete maßgeblich das Jüdische Museum in Hohenems, das gemeinsam mit Hilti-Lehrlingen aus Thüringen und engagierten Kulturvermittlern das Pilotprojekt in den 90er Jahren verantwortete. Bis heute partizipieren regelmäßig junge Menschen an der jahrzehntelangen Erfahrung des engagierten Museums, die unter anderem in Kulturvermittlungsprojekte gegossen wurden. So fließt die Entwicklungsarbeit in die Lehrzeit der Jugendlichen im Hier und Jetzt.

Kultur & Lehre in Vorarlberg ist Teil eines österreichweiten Netzwerks: K3-Projekte ist eine modellhafte Projektreihe der Kulturvermittlung, die vom OeAD speziell für den Bereich der Lehrlingsausbildung entwickelt wurde. Seit dem Start dieser erfolgreichen Kulturvermittlungsinitiative im Jahr 1989 haben rund 30.000 Lehrlinge aus ganz Österreich daran teilgenommen.

### Jetzt wird gefeiert!

Unter der Titel BLACKOUT legen rund zwei Dutzend Lehrlinge aus den Berufsfeldern E-Commerce–Kaufmann/-frau, Metalltechniker:in, Mechatroniker:in, Informationstechnolog:in mit Schwerpunkt auf Systemtechnik als auch Elektrotechnik im 2. Lehrjahr bei den vkw Illwerken, Schicht um Schicht ihrer persönlichen Interpretation eines Systemausfalls frei. Unter der künstlerischen Begleitung von Aaron Köpfler (Breakdance), Jakob Schlatter (Rap) und Andreas Jähnert (Schauspiel) wird den jungen Menschen ein interdisziplinäres künstlerisches Arbeitsfeld ermöglicht.

**Die Ergebnisse dieser Projekte mit ineinandergreifenden Workshops werden am Samstag, 9. November, um 18 Uhr im Energie Campus Montafon der Illwerke vkw in Vandanz öffentlich präsentiert.**

**Link zur Projektübersicht Kultur & Lehre:** [double-check.at/lehre](https://double-check.at/lehre)

### Über sich hinauswachsen, Zusammenwachsen - Kulturelle Bildung als Beziehungselement

*„Jungen Menschen heute durch Kunst- und Kulturpraktiken neue Sichtweisen zu ermöglichen und dadurch eine positiv offene Haltung dem Leben gegenüber zu stärken, sodass Herausforderungen nicht umgangen, sondern beherzt angenommen werden, hat eine stärkere Relevanz denn je.“*

Maya Kleber, Geschäftsführerin Double Check

### Der Verein

Kunst und Kultur sollen von Anfang an mit dem Bildungsbereich verschmelzen. Das machte ein Landtagsbeschluss der Vorarlberger Landesregierung im Mai 2021 deutlich. Daraufhin wurde im Sommer 2021 Double Check gegründet.

Seither sind im Verein die Kulturabteilung des Landes Vorarlberg, die Bildungsdirektion, die Landesstatthalterin für Kultur und Bildung, der Bund mit dem OeAD sowie verschiedene Vertreter:innen aus Kultur und Bildung aktiv.

Der Verein wurde als Anlauf-, Service- und Koordinationsstelle gegründet. Seine Hauptaufgabe ist das finanzielle und beratende Fördern von Projekten an der Schnittstelle von Kunst, Kultur und Bildung. Zielgruppe sind Kinder und Jugendliche, die über die Bildungseinrichtungen erreicht werden sollen.

**Bei Interesse an einem Interview oder bei Fragen wenden Sie sich an**

Andreas Jähnert

M +43 660 6322280

[lehre@double-check.at](mailto:lehre@double-check.at)

[www.double-check.at](https://www.double-check.at)

**Fotos finden Sie im Anhang, weiteres Bildmaterial gerne auf Anfrage.**